



## **ACADÉMIE DES SCIENCES D'OUTRE-MER**

Séance n°5 du 28 mars 2025 à 15h

« *Lyautey* »

### **PROGRAMME**

#### **Introduction**

**Christine Desouches**, Présidente – ASOM

#### **Lecture du procès-verbal de la séance du 21 mars 2025**

**Dominique Barjot**, Secrétaire perpétuel – ASOM

#### **Présentation du thème de la Séance et des intervenants**

**Daniel Jouanneau**, 2<sup>e</sup> Section – ASOM

#### **Communications**

**Colonel François Besson**, 2<sup>e</sup> Section – ASOM

- « *Lyautey et la fondation de l'Académie des sciences coloniales* »

**Arnaud Teyssier**

- « *Lyautey* »

**Julie d'Andurain**, 2<sup>e</sup> Section – ASOM

- « *Les héritages de Lyautey* »

**Frédéric Grasset**

- « *Actualité de Lyautey : point de vue d'un ancien Ambassadeur de France au Maroc* »

**Claude Jamati**, Président de la Fondation Lyautey et de l'Association Nationale Maréchal Lyautey depuis 2020

- « *La fondation Lyautey* »

#### **Questions et débats**

---

*Académie des Sciences d'Outre-Mer*

*- L'Académie des Sciences du Monde*

15 rue La Pérouse 75116 Paris - 01 47 20 87 93 - [secretaire.perpetuel@academiedoutremer.fr](mailto:secretaire.perpetuel@academiedoutremer.fr)



## **PRÉSENTATION DES INTERVENANTS ET RÉSUMÉS DES COMMUNICATIONS**

**François BESSON**, 2<sup>e</sup> Section – ASOM

### ***Lyautey et la fondation de l'Académie des sciences coloniales***

Fils du contrôleur civil Pierre Besson, qui a servi 21 ans au Maroc, le colonel (ER) François Besson y a vécu 17 ans. Ancien élève de l'École spéciale militaire de Saint-Cyr (promotion Vercors 1960) il a servi successivement à Dakar comme officier parachutiste, à Djibouti comme officier du 2<sup>ème</sup> bureau et parallèlement attaché des forces armées à Sanaa, au SGDN (missions au Maghreb et au Moyen-Orient), au 21<sup>ème</sup> RIMA à Fréjus (commandant en second avec déploiement en RCA) , à Fort-de-France, et à la cellule théâtres périphériques du Centre opérationnel des armées ( missions au Moyen-Orient et en Afrique). Lorsqu'il a quitté le service actif en 1987, il a été ingénieur commercial chez Alcatel, avec de nombreuses missions dans le monde arabo-africain. Depuis 2001, il a donné à de nombreuses reprises des cours et des conférences sur le monde arabe dans plusieurs grandes écoles. Il est correspondant de l'Académie des sciences d'Outre-mer depuis 2018.

### **Résumé**

Hubert Lyautey est un des membres fondateurs de notre Académie. En fait, Il a été élu titulaire de la deuxième section de l'Académie des Sciences Coloniales depuis sa fondation en 1923 avant d'en assurer la Présidence. Le 18 Mai 1923, à la séance solennelle d'ouverture de l'Académie à la Sorbonne, Paul Bourdarie, le premier secrétaire perpétuel a lancé les quatre verbes AIMER- SAVOIR- COMPRENDRE- RESPECTER qui allaient devenir la devise de l'Académie. Le Maréchal Lyautey ne pouvait que l'apprécier car elle correspondait parfaitement à sa façon de concevoir sa mission au Maroc.

L'aura d'Hubert Lyautey ne cesse de prendre de l'ampleur. Avec le père de Foucault, le Maréchal devient un modèle pour tous ceux qui accompagneront l'épopée coloniale de la France. La mise en pratique de ses idées explique les réussites dans l'accomplissement de leurs missions respectives. On pense aux administrateurs dans les colonies, aux médecins, et, au Maroc, aux contrôleurs civils, officiers des affaires indigènes, puis des affaires militaires musulmanes. Au sein de l'Académie des Sciences d'Outre-mer, nombreux sont ceux qui ont appliqué les méthodes humanistes héritées du Maréchal et relatives à la connaissance des hommes, de leur histoire liée aux contextes locaux de l'époque. Nos Académiciens ont su porter haut cette devise qui a été à la base de toutes leurs actions dans le cadre de leurs carrières. Dans les incertitudes de notre monde contemporain, elle reste d'actualité et garde encore toute sa

---

*Académie des Sciences d'Outre-Mer*

*- L'Académie des Sciences du Monde*

*15 rue La Pérouse 75116 Paris - 01 47 20 87 93 - [secretaire.perpetuel@academiedoutremer.fr](mailto:secretaire.perpetuel@academiedoutremer.fr)*



noble signification. Le Maréchal Hubert Lyautey a tout à la fois marqué d'une manière indélébile l'histoire de la France, de l'Armée d'Afrique et celle de notre Académie.

## **Arnaud TEYSSIER**

### ***Lyautey***

Né en 1958 à Paris, Arnaud Teyssier est inspecteur général de l'administration, professeur et historien. Ancien élève de l'École normale supérieure et de l'École nationale d'administration, il a été, notamment, conseiller au cabinet de Philippe Séguin, président de l'Assemblée nationale (1995-1997), et directeur du Centre d'études et de prospective au ministère de l'Intérieur (de 2003 à 2008). Il préside depuis 2017 le Conseil scientifique de la Fondation Charles de Gaulle. Il a publié en 2004 chez Perrin *Lyautey, le ciel et les sables sont grands* (réédité en poche dans la collection Tempus). Il est également l'auteur de nombreux ouvrages et articles sur l'histoire politique de la France, notamment *l'Histoire politique de la Vème République* (2011), *Richelieu, l'aigle et la colombe* (2014), *Philippe Séguin* (2017), *De Gaulle, 1969* (2019), *L'énigme Pompidou-de Gaulle* (2021) et *Charles de Gaulle, l'angoisse et la grandeur* (2024). Il s'est spécialisé depuis quelques années dans l'histoire du général de Gaulle et du gaullisme.

### **Résumé**

Notre propos s'attachera à présenter, de manière synthétique, la personnalité de Lyautey dans toute sa richesse et sa complexité : non seulement le militaire, mais aussi l'administrateur, le politique, sans oublier sa dimension puissamment littéraire et une œuvre culturelle et patrimoniale dont les traces demeurent très présentes au Maroc. Quelle est la force secrète qui donna son sens à cette existence si extraordinairement active, et pourtant ponctuée de moments de découragement, parfois même de dépression ? La carrière de Lyautey est associée au fait colonial dans toute sa densité, dans toute son épaisseur. Pourtant, le personnage semble immaculé, il désarme le plus souvent toute critique, même chez ses biographes les mieux préparés. Notre bref exposé tentera d'élucider ce mystère, qui ne tient pas qu'à une certaine pureté de caractère, mais aussi à un génie de la communication, ou plutôt de la mise en scène, de la représentation, qui reste sans égal.

**Julie d'ANDURAIN, 2<sup>e</sup> Section – ASOM**

### ***Les héritages de Lyautey***

Agrégée, docteur et HDR en histoire, Julie d'Andurain est professeur des universités en histoire contemporaine à l'Université de Lorraine, à Metz. Ses recherches portent essentiellement sur le monde militaire contemporain (XIX<sup>e</sup>-XX<sup>e</sup> siècles), analysé dans ses interactions avec le

---

*Académie des Sciences d'Outre-Mer*

*- L'Académie des Sciences du Monde*

*15 rue La Pérouse 75116 Paris - 01 47 20 87 93 - [secretaire.perpetuel@academiedoutremer.fr](mailto:secretaire.perpetuel@academiedoutremer.fr)*



milieu politique. Elle a publié de nombreux articles et ouvrages dont *Le général Gouraud : un destin hors du commun de l'Afrique au Levant*, Perrin, 2022 ; *Les troupes coloniales : une histoire politique et militaire*, Passés/Composés, 2024 ; co-dirigé avec Jacques Frémeaux et Jérôme Bocquet, *L'armée et l'islam. Enjeux et débats en France du XIXe au XXIe siècles*, Cerf, 2024

### Résumé

Héritier d'une famille ancrée dans des traditions, le général Lyautey a été un intercesseur et un passeur entre plusieurs mondes avant d'être reconnu comme un maître par de très nombreux disciples. Si, aujourd'hui, tout le monde convient que le maréchal Lyautey a laissé un héritage immense, il s'agit de se demander de quel(s) héritage(s) parle-t-on : un héritage social dont le fondement se trouverait dans la réforme militaire de 1872 ? un héritage militaire et tactique (la « tache d'huile ») doublé d'un héritage doctrinal (un « colonialisme à visage humain ») ou un héritage diplomatique dans lequel la relation au Maroc et à l'islam se confondent ?

### Frédéric GRASSET

#### *Actualité de Lyautey : point de vue d'un ancien Ambassadeur de France au Maroc*

Frédéric Grasset, président de la Fondation pour la mémoire de la guerre d'Algérie, des combats du Maroc et de Tunisie, est diplômé de l'IEP de Paris, ancien élève de l'ENA, ministre plénipotentiaire hors classe. Il a été sous-directeur de l'Afrique du Nord au ministère des Affaires étrangères de 1983 à 1986. Il est ensuite ambassadeur à Singapour puis en Malaisie. En 1993, il prend les fonctions de directeur des affaires économiques et financières à la direction générale des affaires européennes et économiques au ministère des Affaires étrangères. De 1997 à 2001, il exerce la fonction de chef du Protocole avant d'être nommé ambassadeur au Maroc puis en Irlande jusqu'en 2007. Il est élu à la présidence de la FM-GACMT en 2012. Il est officier de la Légion d'Honneur

### Résumé

Tout ambassadeur qui prend ses fonctions doit s'interroger sur le lien entre la France et son pays de résidence. Au Maghreb en particulier. Après la fin du temps colonial, nos ambassades restent en effet dépositaires et comptables d'une longue histoire. Le dénominateur commun de la présence française donne parfois l'apparence d'un monde homogène C'est un trompe-l'oeil. Tunis n'est pas Alger, Rabat ne ressemble à aucune des deux autres.

Cette capitale cultive une exception, celle d'un royaume quasiment installé pour l'éternité, ayant échappé à l'occupation ottomane et survécu à toutes les péripéties de son histoire, y compris le protectorat français. Il y a clairement au Maroc la croyance profonde d'un destin lié à la monarchie alaouite, elle-même de filiation prophétique. Au moment où cette

---

*Académie des Sciences d'Outre-Mer*

*- L'Académie des Sciences du Monde*

15 rue La Pérouse 75116 Paris - 01 47 20 87 93 - [secretaire.perpetuel@academiedoutremer.fr](mailto:secretaire.perpetuel@academiedoutremer.fr)



dynastie vacillait, un homme l'a ramassée et, d'un coup de baguette magique, l'a restaurée puis envoyée dans une autre dimension. Lyautey est un prestidigitateur. Il a transformé la réalité en illusion, l'illusion en rêve, et le rêve en politique. Cette magie s'est opérée au service de la France. Il faut laisser aux Marocains le soin de dire s'ils y ont trouvé bénéfice. Immatérielle, cette magie dure encore. Plus on s'en éloigne, plus la relation s'altère. Plus on s'en inspire, plus la relation se développe.

Si l'héritage est bien là, encore faut-il le définir en termes modernes et accessibles. Trois éléments seront développés ; les liens politiques, la coopération éducative au sens large, le rayonnement régional.

### **Claude JAMATI : la Fondation Lyautey**

**Claude Jamati** est né en 1946 à Méru, il est ingénieur des Travaux Publics de l'État avec des études complémentaires en sciences politiques et économiques. Il a mené une carrière internationale dans l'ingénierie des infrastructures et l'environnement, notamment au sein du groupe Suez (1990-2004), avec plus de 20 ans de résidence à l'étranger et des missions dans 120 pays. Depuis 2020, il préside la Fondation Lyautey et l'Association Nationale Maréchal Lyautey, engagées dans la préservation de l'héritage du Maréchal Lyautey, son aïeul maternel. Il a également exercé des mandats locaux, étant Maire de Bailly (2008-2020) et vice-président en charge des transports à Versailles Grand Parc. Expert en eau et environnement, il a siégé au comité de direction de l'Association Africaine de l'Eau (2004-2018) et enseigne à Sciences Po Rennes et à AgroParisTech Montpellier. Auteur d'un ouvrage sur l'eau en Afrique, il donne régulièrement des conférences sur cette thématique. Il est Officier du Mérite Ivoirien.

### **Résumé**

La Fondation Lyautey ([www.lyautey.fr](http://www.lyautey.fr)) a été créée en 1936 par les amis du maréchal Lyautey. Elle a été reconnue d'utilité publique par décret du 31 mai 1937. Les premiers présidents furent Wladimir d'Ormesson puis Gaston Palewski. La Fondation est depuis 1980 propriétaire du patrimoine Lyautey constitué pour l'essentiel du château de Thorey-Lyautey, dernière demeure du maréchal, situé à 35 km de Nancy en Lorraine. Présidée aujourd'hui par un descendant du maréchal, gérée par un bureau exécutif, la Fondation Lyautey regroupe près de 600 membres et contribue au maintien de la présence de Lyautey, qui est un exemple, un symbole et un homme de référence. Le château de Thorey-Lyautey a fait l'objet de plusieurs tranches de travaux de restauration, dont la dernière s'est terminée en 2023, avec l'appui financier de l'État, de la région Grand Est, du département de Meurthe et Moselle, de la Fondation du Patrimoine et de ses membres. Une nouvelle tranche est en cours de montage, ainsi que l'aménagement du parc, inscrit comme le château à l'inventaire des monuments historiques. Le château a le label « Maison des Illustres » du ministère de la culture, mettant en valeur des demeures remarquables par leur histoire et ceux qui les ont habitées. Il est visitable

---

*Académie des Sciences d'Outre-Mer*

*- L'Académie des Sciences du Monde*

*15 rue La Pérouse 75116 Paris - 01 47 20 87 93 - [secretaire.perpetuel@academiedoutremer.fr](mailto:secretaire.perpetuel@academiedoutremer.fr)*



au public l'été et pour les groupes sur demande tout au long de l'année. Il accueillera volontiers une visite des membres de l'ASOM. En 2025, environ 1500 personnes sont venues visiter le château et le parc. En dehors du château de Thorey-Lyautey, qui est un lieu d'histoire et de culture, patrie intégrante du patrimoine lorrain et un « bout de l'histoire du Maroc en France », la Fondation Lyautey est présente partout où elle peut faire vivre l'œuvre et la mémoire de Lyautey : conférences, colloques, publications, expositions, cérémonies diverses et accompagnement d'actions éducatives. La Fondation a noué plusieurs partenariats : Souvenir Français, réseau Baden Powell, lycée militaire d'Aix-en-Provence, 1<sup>er</sup> Spahi. Elle entretient des liens d'amitié avec la Koumia et plusieurs institutions marocaines. Elle souhaite construire une relation durable avec l'Académie des sciences d'outre-mer, dont le maréchal fut membre fondateur, puis vice-président et président. Intégrée dans le territoire du Saintois en Lorraine, la Fondation entretient des liens solides au Maroc. La Fondation Lyautey a amorcé plusieurs actions pour communiquer sur ses activités et les inscrire dans le temps long en liaison avec ses partenaires. Trois bulletins « Présence de Lyautey » sont publiés chaque année, chaque bulletin contenant un dossier spécial sur un sujet en liaison avec Lyautey. La Fondation dispose d'un site internet modernisé et régulièrement mis à jour. Un film *Lyautey le Marocain*, co-produit par France Télévision, a été réalisé avec le soutien du Centre National du Cinéma et de l'Image animée et le ministère des Armées. Ainsi la Fondation Lyautey agit de façon continue et dans tous les domaines pour faire vivre la mémoire et l'œuvre du maréchal. C'est sa raison d'être.

---

*Académie des Sciences d'Outre-Mer*

*- L'Académie des Sciences du Monde*

*15 rue La Pérouse 75116 Paris - 01 47 20 87 93 - [secretaire.perpetuel@academiedoutremer.fr](mailto:secretaire.perpetuel@academiedoutremer.fr)*